

	Número de cabezas.	Su valor.
Ganado vacuno.....	6,000	\$ 52,000
Idem caballar.....	4,100	27,800
Idem asnal.....	600	2,600
Idem lanar.....	1,000	1,000
Idem cabrío.....	12,000	9,000
Idem porcino.....	550	1,125
Totales	24,250	\$ 93,525

Cabecera.—GARCÍA, villa situada al Noroeste de Monterrey, á orillas del río de la Pescadería Grande ó Pesquería, en el valle del mismo nombre, en la línea del Camino de Fierro Nacional Mexicano, á 1,046 kilómetros de México, á 37 de la capital del Estado y á 302 de Nuevo Laredo y en la del ferrocarril de Monterrey al Venadito. Cuenta con 3,517 habitantes.

Hay en esta villa dos elegantes templos: la Parroquia y la Capilla del Señor, y un buen Palacio Municipal. Antiguamente se llamaba “Valle de Pesquería Grande.”

Gobierno.—En García hay 3 alcaldes constitucionales, Ayuntamiento compuesto de 4 regidores y un síndico, y los mismos empleados que en las otras municipalidades. García forma parte del 9º Distrito electoral del Estado y del 1º para las elecciones federales. Corresponde á la Primera Fracción Judicial.

Instrucción pública.—El Ayuntamiento sostiene una escuela primaria para niños y otra para niñas; hay además 5 escuelas primarias particulares para varones y 2 para niñas. Total: 9 escuelas, á las que concurren 286 educandos y 115 educandas. Las sirven 3 profesores y 6 profesoras.

Hacienda pública.—En el año de 1888 la Recaudación de García tuvo un ingreso de \$1,537 21.

Hacienda municipal.—Las rentas de la municipalidad ascendieron en el año de 1884 á \$2,217 54 y los gastos á \$2,394 05; pero en el primer semestre de 1885 quedó cubierto el déficit, y resultó una existencia de \$138 65.

Valor de la propiedad.—El de la urbana es de \$31,884 y el de la rústica de \$127,668 50. Total: \$159,552 50.

A esta suma hay que añadir el valor de los templos y los edificios públicos, que es de \$34,000.

Industria.—Los habitantes se dedican á la agricultura, la ganadería, la minería, la tenería, el comercio, la horticultura y la fabricación de piloncillo, cera de panal, ixtle, jarcia, etc.

Comercio.—Exporta sus productos para Monterrey y Nuevo Laredo, para Saltillo (Coahuila), y para Guerrero, Mier, Camargo y Matamoros (Tamaulipas).

Ferrocarriles.—El Camino de Fierro Nacional Mexicano atraviesa la municipalidad y tiene estaciones en Los Fierros á 1,026 kilómetros de México y á 53 de Monterrey, en Soledad á 1,035 y á 44 y en García á 1,046 y á 33 respectivamente. El Ferrocarril de Monterrey al Golfo y al Venadito (estación del Ferrocarril Internacional), cruza la municipalidad y tiene estación en García á 30 kilómetros de la capital del Estado.

62.—MUNICIPALIDAD DE MONTERREY.

Límites.—Al Norte, la municipalidad de San Nicolás de los Garzas; al Este, la de Guadalupe; al Sureste y al Sur, la de Santiago; al Oeste, la de Santa Catarina y al Noroeste, la de García.

Población.—46,035 habitantes; de ellos, 21,540 hombres y 24,495 mujeres.

(muchas más) En la municipalidad residen 76 extranjeros, á saber: un austriaco, 24 alemanes, 20 españoles, 5 franceses, 10 italianos, un ruso, 10 americanos, 2 ingleses, un belga y 2 suizos.

División territorial.—La municipalidad comprende una ciudad, 13 haciendas pobladas por 4,156 habitantes, á saber: San Jerónimo con 356, Doctor González ó Gonzalitos con 186, Urdiales con 454, San Bernabé con 634, Labores Nuevas con 529, Ancón con 251, Estanzuela con 488, Cristales con 621, Tijerinas con 99, Mineral de San Pedro con 73, Piedra Parada con 133, Remates con 196, Alta Cruz con 136, y el rancho de Chupaderos con 179.

Descripción física.—Esta municipalidad, la más importante del Estado, ocupa un terreno fértil, fragoso y bien regado, presentando los declives de la Sierra Madre numerosos sembradíos, y en las montañas y cañones bosques de maderas de todas clases, flores silvestres de bellísimos matices, y hondonadas que se dilatan al pié de los cerros por donde corren límpidos arroyos, así como por los pintorescos *cañones* á que da lugar la Sierra, tapizándose sus laderas de verdaderos florestales. Si á esto se añade un clima benigno, un cielo azul y una vegetación lujuriente, se tendrá que convenir en que aquella bellísima región debe ser el centro de vida del progresista Estado de Nuevo León.

La Sierra Madre cruza la parte Sur de la municipalidad, elevándose al Sureste el Cerro de la Silla y al Oeste el Cerro de las Mitras. Estas son las montañas más elevadas, pudiendo citarse como menos importan-

tes: el Cerro del Caído, el cerro del Topo, la loma de Vera ó del Obispado y el lomerío que se extiende á poca distancia al Sur de Monterrey.

El terreno está muy bien regado por el río de Santa Catarina que atraviesa la ciudad de Monterrey y por el río de la Silla que nace en las vertientes septentrionales de la Sierra y pasa á la falda del Cerro de la Silla.

El arroyo de Santa Lucía que tiene su origen en la parte más céntrica y poblada de la ciudad de Monterrey, afluye al río de Santa Catarina en las orillas de la capital, y después sale á regar grandes terrenos de labor.

Al río de la Silla afluyen los arroyos de Mederos, Seco y Estanzuela, que tienen su nacimiento en las laderas del Norte de la Sierra Madre.

Además de estos arroyos, se cuentan: el del Topo, que se forma de las aguas pluviales de las laderas del Norte del Cerro de las Mitras y de una parte de las del Cerro del Topo y de la vertiente termal del Topo; el arroyo de Chupaderos que nace en la ladera Norte del Cerro del Caído.

Respecto de la vertiente de agua termal de la hacienda de San Bernabé ó Topo Chico, se dice que su calor, al brotar á flor de tierra, será como de 130° Fahrenheit. Esta agua es muy sulfurosa y se usa para curar la herpes.

Actualmente hay en San Bernabé un magnífico establecimiento balneario al que concurre gran número de enfermos y viajeros. Esta pequeña población se halla situada al N.N.O. de Monterrey y está unida á ella por el Camino de Fierro Nacional Mexicano, por cuya

vía dista 6 kilómetros, y por un ferrocarril urbano de 7 kilómetros.

Clima.—Templado-cálido y saludable en los declives de la Sierra Madre y en los valles. En la cordillera el clima es frío.

Minería.—En la municipalidad hay las siguientes minas en explotación, todas de metales plomosos: Alta Cruz en el Cerro de las Mitras; San Pedro y Todos Santos, en la Sierra Madre.

Las minas abandonadas, también de metales plomosos, son: el Gallito, el Guarache, San Miguel de la Luz y San Pablo, en la Sierra Madre; San Esteban y la Voladora, en el Cerro de las Mitras, y Joya de los Cristales en Loma Larga.

Agricultura.—Esta municipalidad es la que tiene producción más variada de todas las del Estado. La agrícola anual es la siguiente:

Gramíneas.

		Su valor.
Maíz.....	10,262 hectólitros.	\$ 51,310
Cebada.....	295 „	1,180

Leguminosas.

Frijol.....	150 hectólitros.	900
Garbanzo.....	60 „	720
Chícharo.....	30 „	90

Al frente.....\$ 54,200

Su valor.
Del frente.....\$ 54,200

Solanáceas.

Chilitipín.....	40 hectólitros.	400
Chile.....	3,600 kilogramos.	200
Tomate.....	100 hectólitros.	600

Convolvuláceas.

Camote.....	2,300 kilogramos.	50
-------------	-------------------	----

Malváceas.

Algodón.....	23,000 kilogramos.	8,000
--------------	--------------------	-------

Legumbres.

Calabazas.....	68 millares.	340
Cebollas.....	140 „	900

Frutas.

Aguacate.....	112 millares.	560
Chabacano.....	26 „	260
Ciruella.....	76 „	230
Durazno.....	177 „	354
Guayaba.....	20 „	100
Higo.....	1,100 kilogramos.	270
Limón.....	20 millares.	200
Manzana.....	17 „	170
Melón.....	10 „	400
Membrillo.....	35 „	175

A la vuelta.....\$ 67,409

		Su valor.
De la vuelta.....		\$ 67,409
Naranja.....	175 „	1,400
Nuez.....	250 hectólitros.	2,500
Pera.....	100 millares.	1,000
Plátano.....	300 „	3,000
Sandía.....	80 „	4,000
Toronja.....	500 „	2,500
Uva.....	550 kilogramos.	150

Productos de la industria agrícola.

Azúcar.....	2,300 kilogramos.	600
Piloncillo.....	165,600 „	12,000
Cera.....	350 „	360

Otros productos.

Rastrojo.....	18,700 cargas.	4,675
Guajes.....	50 millares.	1,000
Magueyes.....	5,000 plantas.	5,000

Total.....\$ 105,594

Maderas más abundantes: aguacate, aguacatillo, agrillo, álamo, algodoncillo, anacahuite, anácuca, barrera, candelilla, canelo, capulín, cedro, ciruelo, cocolmecatí, colima, chaparro prieto ó gavía, chapote amarillo, duraznillo, ébano, encino blanco, encino-duraznillo, encino prieto, encino-roble, encino bravo, encino molinillo, fresno, granado, grangeno, guayamé, guayacán, haya, huisache, jaboncillo, junco, lantrisco, laurel, madroño común, mesquite, membrillo, mona, mora, naranjo, naranjillo, nogal negro, nogal blanco, nogali-

llo, ocotillo, olmo, palo blanco, pinabete, pino, sabino, sauz, tenaza, toronjo y ña de gato.

Ganadería.—La municipalidad cuenta con los semovientes que á continuación se expresan:

	Número de cabezas.	Su valor.
Ganado vacuno.....	2,004	\$ 23,666
Idem caballar.....	1,499	29,980
Idem mular.....	413	8,260
Idem asnal.....	1,776	8,880
Idem lanar.....	2,889	2,889
Idem cabrío.....	7,043	6,282
Idem porcino.....	2,742	6,855
Totales.....	18,366	\$ 86,812

La producción de la lana se estima en 2,300 kilogramos que valen 600 pesos.

Cabecera.—MONTERREY, ciudad, capital del Estado de Nuevo León, situada á los 25° 40' 16" de latitud Norte y á los 1° 24' 15" de longitud Oriental del meridiano de México, á 495m.6 de elevación sobre el nivel del Golfo de México, á orillas del río de Santa Catarina, y atravesada por el arroyo de Santa Lucía, á 975 kilómetros de la capital de la República por el camino carretero, y á 1,079 por el Camino de Fierro Nacional Mexicano. Al Poniente de esta ciudad se halla la loma del Obispado.

Monterrey es una ciudad elegante y civilizada. Entre sus edificios públicos deben citarse: la Catedral que es una magnífica construcción, el Colegio Civil, el Palacio del Gobierno del Estado, el Palacio Municipal, el edificio conocido por el Obispado, la Maestranza, el